
OFICINA DEL AYUNTAMIENTO. 

RESTAURACION DE LOS CUADROS DONADOS POR ALDAMA PARA EL SALON 
DE SESIONES DEL AYUNTAMIENTO DE LA HABANA. 

Acuerdo No.711 del viernes 3 de Diciembre de 1926. 

" En e§te estado el Sr.Cisneros llama la atención de 
la Cámara, acerca de la necesidad de acordar con 
urgencia alguna medida tendiente a que sean restau-
rados los históricos y valiosos cuadros titulados 
"Los PnritanQS" y MLa. Conquista de México" que or-
naban él Salón de Sesiones y que fueron donados a 
este Ayuntamiento por don Miguel de Aldama, los 
cuales han sufrido tan grandes desperfectos con, 
motivo del hurg.c^n que azoto-a está ciudad el día 
20 de octubre proximo pasado, que de continuar er) 
el lamentable estado en,que se encuentran,llegaran 
a su completa destrucción.-

El Sr^.Gastillo (Presidente) informa: que respec-
to de este particular habí? tenido oportunidad de 
entrevistarse en unión del señor Alcalde,con dis-
tinguidos artistas,qujenes opinaron que esas inapre-
ciables reliquias podían quedar perfectamente restau-
radas; habiendo en" definitiva convenido con el Eje-
cutivo Municipal, en encomendar el trabajo -cuyo"im-
porte sera de'unos $600.00, al establecimiento "El 
f incel " , perito en ese arte, con cargo a la,consig-
nación del actual presupuesto para reparación de 
muebles de la Presidencia.-

El Sr.Fraga expone que, tratándose de una obra 
cuya ejecucioi) debe encargarse a verdaderos,expertos 
del arte pictorico y, dado que su costo,sera supe-
rior a ,$200 .00 estima que procede, y asi lo propone 
a la Cámara, autorizar al señor Presidente del Ayun-
tamiento, a fin de que previa la oportuna convocato-
r i a ^ los artistas de esta C apital y llenando los 
demás requisitos legales del caso, celebre unconcurso 
a la mayor brevedad posibl§, para encargar la ejecu-
ción de dicho trabajó; tomándose el crédito necesario, 

de la consignación antes indicada por la Presidencia.-

Y el Ayuntamiento finalmente acuerda de entera 
conformidad con la proposicion del Sr.Fraga,por una-
nimidad de 19 votos " . -

Este acuerdo fué aprobado por el Alcalde interino'Sr.Manuel Pe-
reira, al No.711, con fecha 20 de diciembre de 1926. 

Acuerdo No. 25. Sesión ordinaria del viernes 50 de septbre.1927. 

" Se raudamente se da lectura a la siguiente moción que 
suscriben los 23 señores Concejales presentes o sean 
los senorés Vázquez , Izquierdo, Castillo, Borrell,Cru-
sellas, Guillen, Lugo Viña,Casariego, Cabanas, Fj-aile, 
Llor§t, Alvarez Buillg,, Trant, Vistuer, Orta, Brito, 
García, Acevedo, Bucho, Tapia, Marin, Na.varrete y Zo-
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rrilla:- "Al Ayuntamiento.- Por. cuanto: el huracán que 
azoto a nuestra Capital elidía 20 de ogtmbre del pasado 
año, entre los diversos danos que causo en los,ediíi -
cios y objetos de propiedad municipal,deterioro de mane-
ra lamentable dos cuadrgs de g?an valor y tamaño titula-
dos "Desembarco de Herngn Cortes" y " Los Puritanos " , 
aue ornamentaban el- salón de sesiones.- Por cuanto sien-
do los referidos cuadros de un valor inapreciable, era 
deber del Ayuntamiento velar por la conservación de esas 
joyas de arte, con muchq mayor motivo, por haber sido 
donados por el gran filántropo y,patriota,cubano Don Mi-
guel de Aldama.- Por cuanto creyéndolo asi el Ayunta-
miento, por acuerdo No.711, adoptado en la.sgsion cele-
brada el" día 3 de diciembre de 1926, autorizo al Presi-
dente para aue, previa cgnsulta con distintos artistas, 
encargara la restauración d§ los referidos cuadros.-
Por cuanto en ese sentido fue encomendado el trabado de 
restauración.de dichos cuadros al,artista cubano señor 
Pastor Argudín, pensionado que fue,de este Ayuntamiento, 
por haber sido el que mayor garantía ofrecio en cuanto 
a la perfección del trabajo, y quien en efecto lo reali-
zo brillantemente.- Por cuantQ, por otra parte., por acuer 
do No.748,adoptado en la sgsion celebrad^ el día 12 de 
febrero de 1927 se autorizo la adquisición,de un cuadro 
al oleo del Honorable Presidente de la República,General 
Gerardo Machado, Por va}or de doscientospesos, con desti-
no a la galería del Salón de Sesiones, trabado que tam-
bién fue'eiecutado por el señor Argudin.- Los Concejales 
que suscriben tienen el honor de proponer a sus companeros 
la adopcion del siguiente ACUERDO:- 12. Se autoriza.al se 
ñor Alcalde Municipal para que, con cargo a la consigna-
ción de "Entretenimiento de propiedades", "adquisición y 
reparación de muebles" ., "Imprevistos" o cualquier otra 
disponible del actual Presupuesto, proceda a abonar al 
artista Sr.Pastor Argudin la,cantidad de DOS MIL PESOS 
por el trabajo,de restauración de los cuadros "Desembarco 
ele Hernán Cortes" y "Los Puritano3", que sufrieron serios 
desperfectos con motivo del huracan gue azoto a esta.ciu-
dad" el dia20 de octubre del pasado ano.- 22.Se autoriza 
igualmente al señor Alcalde Municipal para que también . 
proceda a pagar al sgñor Argudin la cantidad de $200.00 ím 
porte del cuadro al oleo del,H0n.Presidente de la Rep.GraT 
GJI. ,que pinto para la Ga.leria del Salón de Sesiones.^-Sa-
lon dé Sesiones del Ayunto.de la Habana a 30 de septbre. 
de 1927.-" 

L 0s señores Vázquez, Castillo y Lugo Viña usan de la 
palabra para encomia^ la obra ejecutada por el señor Ar-
gudin, alguien le fue encomendada por el señor Zorrilla 
en el periodo aue estuvo actuando de presidente de esta 
Corporación: y'el Ayuntamiento finalmente acuerda,por una-
nimidad de 23 votos'CQnforme con la referida mocion y,ade-
mas,con una proposición del Sr.Marin en el sentido de íglt 
citar a.1 Concejal Sr.Zorrilla por si¿ acertada disposición 
y al Sr. Pa.stor Argudin por la magnifica obra de restau-
ración aue ha realizado;debiendo cumplirse el presente 
acuerdo sin,aguardar los 10 dias de ley".-

Este acuerdo quedo ejecutivo con fecha 19 de oct.de Vó¿<,al nu-
mero 25. 
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DEPOSITO PROVISIONAL EN LA SECRETARIA DE OBRAS PUBLICAS. 

Acuerdo No.1456. Sesión ordinaria del Martes 23 de Abril de 1929. 

"Se da lectura,a una comunicación fecha 18 
de diciembre ultimo, del señor Presidente 
del Ayuntamiento, participando a los fines 
de la'oportuna resolución, que con motivo 
de la falta de locales adecuados, en el edi-
ficio que ocupa actualmente la Cámara Munici-
pal, se ha visto en la necesidad de depositar 
provisionalmente en la Secretaria de Ofrras 
Publicas los distintos cuadros que adornaban 
el Salón de Sesiones y oficinas del Ayunta-
miento; transcribiendo el escrito que a dicho 
efecto dirigió al señor Secretario del ramo 
con fecha 13 del referido mes.- Y el Ayunta-
miento acuerda quedar enterado y conforme 
con lo dispuesto por 1a. presidencia, por una-
nimidad de"19 votos." 

Este acuerdo fué aprobado por el Alcalde Dr.M.M.Gómez al No. 
1456, con fecha 13 de mayo ae 1929. 

GESTIONES PARA LA DEVOLUCION DE IOS CUADROS. 

Acuerdo N2.944. Sesión extraordinaria del Jueves 30 de jul.1931 . 

" Se da lectura a una moción del Céspedes 
que copiada literalmente dice asi:- "El Comi-
sionado que suscribe, propone,que este Conse-
ÍQ declare que no existe ningún acuerdo de la 
Samara Municipal del Avuntamiento extinguido 
de la Habana, por el cual se dispusiera en 
cualquier forma del dominio de los dos famosos 
cuadros que fueron donados mediante legado 
testamentario al Ayuntamiento de la Habana,por 
el insigne patriota Miguel de Aldajna, el multi-
millonario que con el no m^nos ilustre Francis-
co Vicente Aguilera ofrendo su inmensa fortu-
na a la causa de la Libertad de Cuba, y no ha-
biendo acuerdo de la Cpmara Municipal sobre 
el extremo de trasmitir al Egtado el dominio 
sobre esos cuadros puede apreciarse legítima-
mente que pertenecen al Distrito Central como 
sucesor o sustituto del Ayuntamiento de la 
Habana. Los que han adquirido derechos y accio-
nes de los heredero^ de Miguel de Aldama para 
reclamar la rescisión del legado del patriota 
al Ayuntamiento, pierden el tiempo, porque 
tan pronto como el Distrito Central reclame 
del Capitolio la posesion de los famosos cua-
dros, no tendrá excusa legal el Congreso para 
retener en su poder esas dos valiosas joyas 
de la pintura/que representa una de ella^s la 
Plegaria de los Peregrinos desembarcados en 
la Plava de Plymouth,y esparcidos en el inmen-
so territorio de los Estados Unidos contribu-
yeron a fundar las famosas trece colonias que 
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sublevadas contra Inglaterra, antes de cumplir_ 
se dos siglos, constituyen hoy la gran Repúbli-
ca norteamericana; y §1 otro,cuadro representa 
el desembarco de Hernán Cortes en las playas 
de Méjico para conquistar por la fuerza el Im-
perio" Azt§ca.- EJ cuadro de los Peregrinos y 
ej de Hernán Cortes fueron encardados por el 
celebre Aldama a un eminente pintor suizo: ex-
puestos los dos al publico, ei) P ? n s , el banque 
ro español, Salamanca, ofrecio una crecida can-
tidad por el que representaba el desembarco de 
Cortes^y solo entrego a nuestro compatriota el 
cuadro de los Peregrinos; entonces Aldama en-
cargo a otro pintor el desarrollo del mismo 
asunto del.desembarco de Cortes, por eso se.ob-
serva que dichos cuadros son obras de dos pin-
tores distintos. El Consejo Deliberativo debe 
iniciar gestiones para que la voluntad del gran 
patriota no deje de ser cumplida y el,Congreso, 
devuelva los dos cuadros que solo están en depo-
sito en el Capitolio. Sometida dicha mocioij. a 
la consideración del Consejo el señor" García 
usa de la palabra en apoyo de la misma, signifi-
cando que esoscuadros fueron enviados por el 
entonces Presidente del Ayuntamiento señor Iz-
quierdo -aunque no en una forma oficial ni por 
acuerdo del Ayuntamiento- a virtud de estarse 
reedificando el P8.laci,o Municipal, al,entonces 
Secretario de Obras Publicas el Dr. Cesped.es, 
para que se exhibieran en la inauguración del, 
Capitolio, pero que no se ha hecho un$. donacion 
formal ni mucho menos; por ]o aue esta conior-
me en solicitar la devolución inmediata de esos 
cuadros, sean los que fueren, a este Distrito 
Central sucesor del Ayuntamiento.-

Y el Consejo, finalmente, acuerda apro-
bar la moción del sefígr Cesped.es y manifesta-
ciones del señor García, por unanimidad, de 12 
votos; concediendo un voto de confianza al se-
ñor Présidente del Consejo para llevar a cabo 
las gestiones objeto de esté acuerdo". 

Este acuerdo se aprobó por la Alcaldía al No.944,con fecha 10 
de agosto de 1931", 


